

## Des nazis au Québec : le fascisme des années 1935

Étienne Bélanger, Sophie Levesque, Diane Oliveira Cabeceiras and Marie-Soleil Tremblay

Volume 20, Number 3, 2015

URI: <https://id.erudit.org/iderudit/77869ac>

[See table of contents](#)

### Publisher(s)

Les Éditions Histoire Québec  
La Fédération Histoire Québec

### ISSN

1201-4710 (print)  
1923-2101 (digital)

[Explore this journal](#)

### Cite this document

Bélanger, É., Levesque, S., Oliveira Cabeceiras, D. & Tremblay, M.-S. (2015). Des nazis au Québec : le fascisme des années 1935. *Histoire Québec*, 20(3), 31–31.

# Des nazis au Québec : le fascisme des années 1935

Par Étienne Bélanger, Sophie Levesque, Diane Oliveira Cabeceiras et Marie-Soleil Tremblay



Historiens passionnés, nous avons retenu comme sujet pour ce numéro celui du fascisme au Québec dans les années 1930. En effet, il est faux de croire qu’il n’avait pas élu domicile au Québec alors qu’il était en pleine émergence en Europe peu avant la Deuxième Guerre mondiale. Bien que peu de Québécois connaissent cette histoire, les courants fascistes ont réellement parcouru la belle province avant et en temps de guerre. Rappelons-nous tout simplement la figure de proue du fascisme au Québec qu’était Adrien Arcand, cet homme aux idéaux politiques, sociaux et culturels antisémites et qui a fondé et dirigé le Parti national social chrétien (PNSC) auquel 1 500 personnes adhéraient.

C’est en explorant les diverses facettes de ce mouvement à l’aide de sources telles que des discours politiques, des photos du PNSC, des caricatures et des publicités — tirées de journaux fascistes commandités par le parti d’Adrien Arcand — que nous est venue l’idée de vouloir comprendre un peu mieux ce courant controversé. Ces sources, auxquelles la population québécoise était alors confrontée, forment un ensemble de moyens de propagande utilisés par Arcand et son parti pour attirer, séduire et convaincre les gens de la justesse de leur idéologie. Il est clair qu’il s’agit d’un sujet quelque peu sensible pour la population québécoise, mais faire la lumière sur quelques aspects de cette histoire apparaît comme une évidence, et nous croyons qu’il peut susciter un intérêt au sein de la population puisque ces évènements marquent encore la mémoire collective du Québec populaire.

Au final, les articles qui sont présentés dans ce numéro thématique se veulent des interprétations de sources puisque nous pensons que cette démarche aide à la mise en valeur de celles-ci. Vous entrerez dans un univers complexe et inconvenant, certes, mais très enrichissant, et nous espérons vous transmettre cette passion qui nous anime; l’histoire, par un sujet bien étudié, le fascisme.

Nous vous souhaitons donc une lecture passionnante des pages 32 à 45!

## Note des auteurs :

Il n’y a aucune partisanerie ou sympathie de notre part à l’égard des mouvements fascistes ou nazis; nos propos sont neutres et n’appuient nullement l’idéologie antisémite ou fasciste d’Adrien Arcand et de ses divers partis politiques. Nous cherchons simplement à faire mieux comprendre cet épisode douloureux de l’histoire du Québec.